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带去重托和诚意  带回收获和责任
 ——财政部金融司、农发办赴黑龙江与全国人大代表座谈

本刊记者  韩  璐

强对已投放的农业综合开发项目资金

的审计和监管。针对建议，农发办有

关负责人在前一阶段的建议提案办理

过程中，已与代表多次电话沟通，并

作出了详细的书面答复。见面后，姜

鸿斌代表又谈到，目前农业综合开发

资金在粮库补贴、农田灌溉、江河治

理等方面的使用存在一些问题。对

此，李若云解释说，财政部负责的农

业综合开发有两种形式，一种是对以

农田水利为重点的农业基础设施的投

入，一种是对以优势农产品种植、养

殖、加工为重点的产业化经营的投入。

对农业基础设施的投入占农业综合开

发资金总盘子的比例不低于80%，综

合改造后的农田基本上都成为旱涝保

收、高产稳产的高标准农田。在产业

化经营方面，主要是通过对符合立项

条件的农民专业合作社和农业产业化

龙头企业进行财政补助和贷款贴息，

推动农业经济结构战略性调整，促进

农业增效和农民增收。二十多年来，

农业综合开发工作取得了很好的效

果，很多项目成为当地的示范项目，

农民群众盛赞农业综合开发是为民办

实事的“德政工程、民心工程”。

通过政策解释，姜鸿斌代表的看

法和态度发生了明显转变。他说：“和

你们谈了以后，我感到财政部这些年

对龙江农业非常支持，在农业综合开

发方面很有作为，确实干了实事、见

了实效，我听后很振奋。我觉得我们

作为代表，对财政工作的了解，特别

是对农业综合开发的了解还不够深

入，可以说你们这次来给我上了一

课，对我而言是一个学习和掌握的过

程。今后我们还要多沟通、多了解，

相互理解、相互支持。”

7月18日，座谈会召开前一小时，

调研组、黑龙江省财政厅有关领导与

马桂琴代表进行了沟通。提出有关小

额担保贷款政策建议的她，致富之路

正是从一笔小额贷款开始的。1983年，

马桂琴申请到农业银行1万元小额贷

款，她用这笔钱买来小牛犊，开始尝试

养牛，渐渐成为村里、县里的养牛大

户。现在她除了养牛，还经营市场，年

收入高达200多万元。马桂琴不仅一家

致富，更带动全县3000多户农民养牛

共同致富。“农民贷款太难了，小额担

保贷款对农民太重要了！”得益于此，

她希望更多的农民特别是农村妇女能

有机会获得创业就业启动资金。因此，

她连续两年呼吁中央财政加大落实妇

女小额担保贴息贷款政策力度。

对于小额担保贷款政策在执行中

7月17日，财政部金融司胡学好

副司长带队，与农发办李若云处长一

行带着部领导的重托、带着满心诚

意，各携一份重点办理建议赶赴黑龙

江，当面就建议答复与代表沟通，并

详细介绍、解释有关财政政策。在省

财政厅的大力协助下，还与部分当地

人大代表进行了座谈，了解他们对

“三农”等民生问题的关切以及对财

政工作的意见和建议。

在面对面交流中学习借鉴

此次调研座谈，金融司所携建议

是由黑龙江省齐齐哈尔市龙江县景星

镇保安村致富带头人马桂琴代表提出

的《关于加大落实妇女小额担保贴息

贷款政策力度的建议》，农发办所携

建议是由黑龙江正大实业有限公司、

永源畜牧科技有限公司董事长姜鸿斌

代表提出的《关于加强农业综合开发

资金管理的建议》。到达黑龙江的当

天下午，调研组先与姜鸿斌代表进行

了“一对一”的当面沟通。

关于“加强农业综合开发资金管

理”这一建议，姜鸿斌代表已是连续4

年提出，他强烈呼吁中央财政加大对

农业综合开发资金项目的管理力度、

健全农业综合开发资金管理体制、加
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存在的问题，马桂琴代表认为，小额担

保贷款的额度相对较少，如果贷给没

有经营能力的农户，不能充分发挥资

金的使用效益。因此，建议主要贷给种

植、养殖“大户”，助其发挥带头作用，

并吸纳生产经营能力弱的农民个人就

业。省财政厅于飞副厅长听后谈到，小

额担保贷款可以考虑贷给农业专业合

作组织，通过资金整合和技术共享，带

动更多农民受惠，充分发挥资金的规

模效应和带动效应。谈及此，于飞还顺

便介绍了省财政厅在落实小额担保贴

息贷款政策方面的一些创新做法。除

妇联外，省财政在工会、共青团组织也

建立了担保基金，并将大学生的创业

贷款额度由8万元提高到了10万元，

提高部分的贴息由地方财政部门负责。

调研组听后很受启发，胡学好说：“代

表的建议和省财政厅的做法都非常好，

对我们政策制定者来说，提供了新的

思路，也是一个感知、学习、提高的过

程，回去后我们会进一步研究完善小

额担保贷款相关财政政策。”

互融互动代表满意

黑龙江是农业大省，耕地面积和

商品粮产量均在全国首屈一指。因此，

座谈会主要围绕财政支持“三农”问题

展开。调研组与在座人大代表、省财政

厅有关领导“三方”互动交流，一方面

倾听代表介绍有关情况与畅谈意见建

议，深入了解他们的关切，学习地方的

创新做法；另一方面认真解答代表提

出的问题，说明有关财政政策，引导代

表更好地理解财政工作。

姜鸿斌代表谈到，黑龙江是农业

大省、商品粮生产大省，对保障国家粮

食安全作出了很大贡献，国家在制定

财政政策时应给予倾斜。在公路、桥

梁、沿江护堤等基础设施建设方面，应

减轻地方财政配套压力，加大中央财

政投入力度。他认为目前农业综合开

发名头大、资金少，建议加大农业综合

开发的资金使用量，同时改变多头管

理的现状，整合资金，形成一个“拳头”

发力。他还建议加大对产业化下游农

民的贷款贴息力度，把农民扶持起来。

黑龙江北大荒集团总公司战略

发展部部长刘清泉代表对此次调研

座谈非常重视，专门从海南赶回来参

加。对于支持黑龙江垦区发展问题，

他提出五点建议：一是帮助协调解决

垦区农业银行历史不良债务问题，对

不良负债的本金按20%予以归还，并

对利息予以豁免。二是对农业保险企

业给予进一步的政策扶持，建立以各

级财政主导的巨灾风险保障机制，提

高农业保险企业抵御巨灾风险的能

力。三是按照产粮大县标准给予垦区

产粮大场更大力度的奖励补偿，鼓励

垦区加快建设国家重要优质商品粮生

产基地。四是加大对垦区水利、道路

和危旧房改造投入，减轻垦区在基础

设施建设方面所承担的自筹配套资

金压力。五是将垦区公共事业建设全

部纳入财政保障范围，享受农村同等

公共财政政策，减轻企业的社会性负

担。对于加强黑龙江省金融扶持政策

问题，他提了两点建议：提高黑龙江

省种植业农业保险中央财政保费补贴

比例，减轻市县财政压力；给予黑龙

江省边境县西部地区金融扶持政策。

马桂琴代表建议，建立妇女小额

担保贷款专项担保金并向农村妇女倾

斜，满足城乡妇女创业就业资金需求；

放大基层担保金比例，扩大创业就业

妇女受惠面；创新信用担保、“五户联

保”等反担保方式，将妇女小额担保

贴息政策落到实处；出台针对农村妇

女的贴息贷款扶持政策，让贴息贷款

惠及种、养、加各业；加大妇联经费

保障力度，便于其积极开展工作。

哈尔滨医科大学附属肿瘤医院院

长徐秀玉、哈尔滨市老年基金会副会

长尤全喜作为医学界的人大代表，表

示“声音来自于患者，来自于老百姓”。

针对社会普遍反映的“看病难，看病

贵”问题，他们谈了几点建议：在推

进医药分开的过程中，加大财政对医

疗机构的支持力度，鼓励其购置、更

新医疗设备，提高医务工作者工资，

保障其合法利益；加大对基层医疗卫

生人员的培训和继续教育力度，提高

其业务能力，解决“看病往大医院涌”

的问题；对生产基本用药的企业给予

财政补贴或者提高基本用药价格，鼓

励企业生产利润较薄的基本用药。

不知不觉，座谈会已进行了一上

午。听了在座代表热情的发言后，胡学

好说：“第一次来和代表面对面地沟

通，很有收获。‘三农’是惠民、医疗是

健民。代表们身处一线，情况熟悉、资

料翔实，所谈意见和建议都非常好。我

们会将这些建议和意见带回去向部领

导汇报，并进一步改进我们的工作。”

通过调研座谈，调研组了解到更

多真实的基层情况，人大代表们加深

了对有关财政政策的理解和认识。财

政部改进工作方式、转变工作作风的

决心和行动，赢得了代表们的一致肯

定：“财政部专门与基层代表面对面

沟通，听取代表的意见和建议，很有

意义，体现了财政部对代表的重视，

我们非常欣慰，非常感谢。”姜鸿斌代

表感言：“调研组带着重托和诚意而

来，既是对代表的尊重，对人大工作

的支持，也让我们感到财政部工作态

度、作风、方式的一个重大转变。”刘

清泉代表说：“我觉得财政部提出‘办

好一份建议提案，赢得一份理解支

持’这个目标非常好，体现了财政部

对全国人大工作的重视，对地方经济

发展的支持。”
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